
L’articolo 

 

L’articolo è una parte variabile del discorso che: 

a) concorda per genere e numero con il nome di riferimento 

la macchina = cioè proprio quella macchina 

il cane    la mela   i conigli    le ghiande 

b) precede sempre il nome o l’aggettivo legato al nome cui si riferisce 

una locomotiva = cioè una fra le tante 

ho mangiato una buona minestra    la bicicletta di Marco è un vero ferrovecchio 

 

Ricorda! 

L’articolo: 

• non può mai stare da solo 

• permette di distinguere nomi che sono invariabili per genere e/o numero 

il/la nipote   il/i re 

• rende sostantivi anche altre parti del discorso, come verbi, avverbi o 

aggettivi 

il mangiare è fondamentale   l’utile e il dilettevole 

 

Esistono tre tipologie di articolo: 

1) articolo determinativo si usa per indicare: 

• una persona, cosa o animale precisi e conosciuti o cui si ha già 

fatto riferimento 

il compito di matematica   il gatto di Sabrina 

• un elemento unico in natura 

il mare   Emma ha gli occhi verdi 

 

 singolare plurale 

maschile IL   LO 

L’ 

I   GLI 

femminile LA 

L’ 

LE 

 



2) articolo 

indeterminativo 

si una per indicare: 

• una persona, cosa o animale in modo generico o non 

conosciuti 

un compito di matematica   una mia amica 

• un elemento che da parte di un gruppo 

una fragola del cestino 

• una categoria, con il valore di ogni 

un cane si affezione sempre al padrone 

• un elemento che non è unico in natura 

ho un braccio rotto 

 

 singolare plurale 

maschile UN 

UNO 
NON esiste 

femminile UNA 

UN’ 
 

3) articolo partitivo si usa per indicare: 

• una quantità imprecisata 

compra dello zucchero 

• una parte di un gruppo più ampio 

ho preso dei libri dalla biblioteca 

 

 singolare plurale 

maschile DEL   DELLO 

DELL’ 

DEI   DEGLI 

femminile DELLA 

DELL’ 

DELLE 

 

 

 

La regola pratica 

Per non confondere l’articolo partitivo con la preposizione 

articolata devi fare una sostituzione: 

a) al singolare l’articolo partitivo significa un po’ di 

vuoi del latte? = vuoi un po’ di latte? 

b) al plurale l’articolo partitivo significa alcuni/alcune 

ho raccolto delle fragole = ho raccolto alcune fragole 

In sintesi 

 

DEL – DELLO 

DELLA 

DELL’ 

si può sostituire con  

un po’ di 
ARTICOLO 

non si può sostituire con 

un po’ di PREPOSIZIONE 

DEI – DEGLI 

DELLE 

si può sostituire con  

alcuni/alcune 
ARTICOLO 

non si può sostituire con 

alcuni/alcune 
PREPOSIZIONE 

 


